

REPUBLICA DE CHILE
PRESIDENCIA

PERIODO
PRESIDENCIAL
002501
ARCHIVO

INFORME DE ANALISIS
(AL 25 DE MAYO DE 1990)

SECRETARIA GENERAL DE LA PRESIDENCIA

A. ANALISIS POLITICO*

1. HECHO POLITICO DE LA SEMANA

Desde un protagonismo bajo el Gobierno pasó a un protagonismo alto a partir del enfrentamiento del tema del orden público y del terrorismo; y, principalmente, del Mensaje Presidencial del 21 de mayo.

A través de ambas medidas el Gobierno le quitó espacio a la táctica confrontacional de la derecha, la que se tornaba crecientemente agresiva, alentando un clima de "endurecimiento" por parte de todos los actores.

Por otro lado, el Mensaje contiene elementos que tienden a alienar a la derecha, siendo previsible un cierto distanciamiento de esta última en relación Gobierno, que podría desembocar en un obstruccionismo legislativo que ya comienza a manifestarse.

Habrà que ver qué ocurre en el debate parlamentario (Cámara y Senado) de la próxima semana, referido al Mensaje del 21 de Mayo. Es positivo, en todo caso, que el Parlamento se convierta en una tribuna privilegiada de debate público.

El contenido del Mensaje produce los siguientes efectos:

1. Refuerza la adhesión al gobierno de sus propios partidarios, tanto en el nivel de los partidos como de la base social.
2. Recupera, en alguna medida, al Partido Comunista para una estrategia política (reacción positiva de su Comisión Política ante el Mensaje), aunque ello dependerá en definitiva de su propio proceso.
3. Refuerza la posición del gobierno y, en especial, del presidente, como conductor del proceso hacia la consolidación democrática.

(*) Este informe no incluye los lineamientos estratégicos provenientes del Consejo de Gabinete del Jueves 24 de mayo, los que serán materia de un próximo informe.

- 4. La derecha reacciona con dos tipos de críticas : (a) las referencias al pasado, ya que ellas operan sobre su mayor debilidad política que es su compromiso con el régimen militar; y (b) la aparente incongruencia entre los buenos indicadores macroeconómicos que el gobierno reconoce y la deficiente situación social que se denuncia.
- 5. Debe evaluarse qué efecto tiene sobre los militares la distinción entre FF.AA. y régimen anterior, la que puede aparecer como retórica y no real. En relación con este punto, sin duda que el comportamiento de Pinochet fue un componente de la situación de la semana con evidentes pérdidas para él. Conviene mantener y acentuar su alejamiento del escenario político nacional, para lo cual debe orientarse adecuadamente a ciertos medios afines del Gobierno que informaron in extenso de sus actividades en el norte (Cooperativa, TVN). En el mismo sentido, debe desalentarse la campaña del PC por la salida de Pinochet de la Comandancia en Jefe, ya que lo único que hace es darle a éste un mayor protagonismo..

2. LA DERECHA

La derecha ha oscilado entre dos estilos de hacer oposición:

- a) Un **enfrentamiento agresivo** hacia el Gobierno en el nivel de la opinión pública, a propósito de los problemas de orden público, presos políticos y derechos humanos, entre otros. Este estilo busca influir en la elección interna de RN y ha significado un triunfo de los "duros" (Otero, Jarpa). Aparentemente esta línea encontraría eco en la base de RN y se vería reforzada por la dureza del Mensaje Presidencial.
- b) Una **oposición constructiva**, que busca acuerdos con el gobierno en temas de interés nacional, que se ejerce más en el parlamento que en la prensa, y que tiene su expresión en los políticos jóvenes de RN (Matthei, Allamand, Piñera).

El estilo confrontacional del primer grupo presenta el riesgo de conducir en el corto plazo a una recomposición del bloque pinochetista (FF.AA. derecha y empresarios), apostando al rápido desgaste del gobierno democrático. Dicho estilo caracteriza al **bloque agrario** de RN (Jarpa, Diez) que expresa mejor el conservadurismo y pinochetismo de las bases de RN.

En cambio, el estilo de los acuerdos caracteriza a los sectores urbanos y modernos de RN, representados en el segundo grupo, los que no han logrado imponerse en el partido (deserción de Espina y Mekis respecto de Allamand anticipa la posible derrota de este último en la elección interna de RN).

Ambos grupos, sin embargo, tienden a confluir en una táctica de creciente endurecimiento parlamentario, apuntando a una obstrucción legislativa respecto de materias importantes (ley antiterrorista, reforma tributaria, reforma municipal, SERNAM, SEGPRES, etc.). Esta convergencia se puede explicar porque, en definitiva, para ambos grupos el tema de los derechos humanos, gatillado a partir de la creación de la CVR, afecta un interés vital de la derecha en su conjunto, referido tanto a su participación en el régimen anterior como a la representación que se atribuye en relación a las FF.AA.

En definitiva, el objetivo de esta táctica es recuperar el co-protagonismo de RN en el proceso de transición, es decir, utilizar la complementariedad con el gobierno más que la competencia con éste, para la obtención de sus metas.

Si lo anterior es correcto, el Gobierno tiene la posibilidad de fortalecer la línea de los acuerdos, definiendo una estrategia de negociación frente a RN. No conviene insistir mucho de nuestra parte en el clima de "endurecimiento" pues, aparte de que esto puede resultar más aparente que real, nos limita y puede transformarse en una suerte de profecía auto-cumplida.

En todo caso, conviene evitar la conformación de un sólo bloque opositor (RN-UDI) -el que tiende a fortalecer la línea de obstruccionismo legislativo- y mantener respecto de ellos una bilateralidad de la interlocución.

Al mismo tiempo, dentro de cada partido de derecha debe privilegiarse a aquellos actores que representen más una posibilidad de acuerdos. Por ejemplo, en el tema del SERNAM, tomar como interlocutores preferentes a E. Matthei y M.A. Cristi. Una política comunicacional del gobierno puede influir en relevar a estos sectores de derecha en este y otros temas.

3. LA CONCERTACION

El bloque oficialista (Ejecutivo, Bancada, Partidos) ha elevado considerablemente su capacidad de conducción, fundada principalmente en la acción del Gobierno, el que adquiere preeminencia en este rol respecto de los partidos y de las bancadas.

Los principales soportes de la conducción del gobierno son:

1. La acción del **Presidente**: esto plantea la necesidad creciente de no sobregirarse en la cuenta del prestigio del Presidente, destacando su rol como Jefe de Estado a la vez que relevando la conducción política ministerial encabezada por el Ministro del Interior.
2. La iniciativa del **M. del Interior** en el tema del orden público y terrorismo y la adecuada política comunicacional de dicha operación. Lo anterior exige reforzar la actividad política del Ministro, extenderla a otros temas y legitimar la acción colectiva del área política del Gabinete.
3. La acción de los **partidos** en la formación de opinión pública. Con una incipiente coordinación entre gobierno y partidos se logró actuar consistentemente en torno al mensaje Presidencial y en restar importancia a Pinochet como actor político.
4. Las **bancadas parlamentarias** de la Concertación: representan el punto más débil de la conducción política del bloque oficialista. Ello se debe a la escasa institucionalización de las mismas, a la debilidad de los liderazgos formales (que no siempre corresponden a los liderazgos reales en cada bancada), a la existencia de personalismos o acciones grupales dentro de ellas, al rol de representación sectorial más que político que se autoasignan, entre otros.
5. Los recursos de **prensa del gobierno**, que dan cuenta de una débil política comunicacional. La decisión de evitar una prensa y televisión "oficialista" no puede entenderse en el sentido de que los actores del bloque oficialista no se coordinen para perseguir ciertos objetivos en la opinión pública.

Con todo, en la semana se avanzó notoriamente en una política de comunicaciones más dinámica, con evidentes éxitos.

En el plano interno de los partidos, se desarrolla esta semana la **elección del PPD**, que no debiera deparar sorpresas dada la fuerza de la lista de consenso avalada por el PS. Los "PPD químicamente puros" vieron disminuidas sus posibilidades ante la incorporación de Laura Soto a la lista de consenso.

En todo caso, los diputados "PPD químicamente puros" (Rebolledo, Schaulsohn, Maluenda) tienen una alta autonomía respecto del sector socialista de la bancada, lo que puede incidir en la coherencia de dicha bancada (Ej: la autonomía de Schaulsohn en la comisión de Constitución, Legislación y Justicia).

6

La nueva directiva del PPD enfatizará la autonomía de dicho partido respecto del PS en su relación con el gobierno. Lo anterior demanda una conducta de este último: relación igualitaria con el PPD y el PS o perseverancia en la interlocución preferente con el PS. Lo que no puede hacer el Gobierno es desconocer la existencia y relativa autonomía del PPD.

4. PARTIDO COMUNISTA Y EXTREMA IZQUIERDA

Comienza a perfilarse cuál será la política de la izquierda para el próximo período. El Partido Comunista se encuentra a punto de terminar su Conferencia Nacional, pero Gladys Marín ha anticipado lo que será el resultado de ese evento (entrevista a Fortín Diario):

- "La conquista del Gobierno es un tremendo paso... hay grandes posibilidades de que la democracia se consolide, pero también hay grandes peligros".
- "Para el avance de la democracia lo fundamental es la presencia del pueblo y la movilización de la gente", pero en la Concertación y en el Gobierno algunos rechazan la "presencia activa del pueblo".
- "Ha habido actitud de conciliación con la derecha, lo que es una ilusión, ya que no es democrática y confabula en las sombras".
- "Pinochet no es un fantasma, representa un sistema. Afirmación de "democracia cautiva" y "gobierno entrampado" no es lejana a la realidad. Hay que romper legalidad facista y sacar a Pinochet de la Comandancia en Jefe".
- "Para ello el Gobierno debe convocar al pueblo a la acción".
- "Profundizar la democracia significa develar todos los crímenes, hacer justicia. Si triunfa la impunidad la democracia no avanza y esta sociedad sigue enferma".
- "Hemos entrado en una etapa totalmente diferente y la línea puede no llamarse obligatoriamente política de rebelión popular, pero esa línea enriqueció la política y elementos de ella se incorporaron para siempre a la línea de los comunistas".

7

Esta línea de activación de la movilización de masas tiende a configurar una política de presión al Gobierno y de desborde de éste por la izquierda, a través de las demandas de salida de Pinochet y la denuncia de la impunidad por las violaciones de derechos humanos.

Por ese camino, el PC favorece objetivamente las acciones de grupos de extrema izquierda como el CODEPU Regional Santiago, Pueblo Intransigente y Madres Guacolda, vinculadas al FPMR y otros grupos similares, los que volvieron a actuar ante los tribunales. Ello puede llevarlo también a coincidir en el discurso y en los objetivos políticos con los grupos militares de extrema izquierda, diferenciándose en los ámbitos de acción, pero con resultados complementarios (PC: acciones de masas; FPMR y Lautaro, acciones armadas).

Así, por ejemplo, el discurso contra la impunidad que es común al PC y al FPMR (al adjudicarse el atentado a Fontaine) sirve para legitimar acciones de presión y acciones militares.

Esta tendencia a la presión y desbordamiento del Gobierno por la izquierda chocará probablemente con el proceso de legalización del PC y con los disidentes.

Ello planteará el problema del destino final de las tendencias disidentes, para lo cual sería necesario estudiar el envío de alguna señal que fortalezca a los que propician una inserción del PC en la legalidad y una convergencia con la estrategia del Gobierno.

Lo anterior implica además exigir del PC, vía negociación, la disolución del Frente-Partido a fin de superar la ambigüedad que dicho partido mantiene a este respecto.

Finalmente, es importante tomar conciencia de que estamos frente a un fenómeno terrorista en Chile, el que actúa en forma permanente, con organización y recursos. En ese contexto debe ubicarse la acción del FPMR, el que ha hecho ver su posición en forma bastante explícita (ver anexo con declaración oficial del mismo).

El fenómeno también está penetrando en la opinión pública; así, sólo a modo de ejemplo, mientras en la semana que termina hubo 8 editoriales de prensa dedicadas al Mensaje del 21 de mayo (hecho político central de la semana), hubo 9 editoriales dedicados al terrorismo.

B. ORGANIZACIONES SOCIALES

1. REACCIONES AL MENSAJE DEL 21 DE MAYO

En general los actores sociales dieron una buena acogida al Mensaje, pronunciándose sobre aquellas materias que les son más propias y evitando pronunciamientos globales.

En el plano de las **organizaciones sindicales** hubo reacciones positivas. Manuel Bustos calificó el Mensaje de "extraordinariamente positivo" y ratificó la necesidad de una "política consensual" que privilegie los acuerdos entre trabajadores, empresarios y gobierno. Esto debe entenderse también como una crítica a la postura PC en la CUT, de oposición al Acuerdo Marco y al esquema de Concertación Social. El eje PDC/PS aparece bastante cohesionado en la CUT.

La nota discordante en el campo sindical provino de Eduardo Ríos, quien calificó de "desconcertante" el Mensaje Presidencial: "los llamados a la reconciliación no se compadecen con la gestión del nuevo gobierno".

En el **sector poblacional** el discurso tuvo una buena acogida. Enfatizan la necesidad de fijar una política más clara sobre vivienda y allegados y de no quedarse sólo en los "equilibrios macro-económicos" (M. Peña. Metropolitana de Pobladores).

Finalmente, la **Iglesia Católica** acogió muy bien los conceptos emitidos por el Presidente. Monseñor Fresno señaló que "a todos nos ha parecido muy bien, por eso fue el aplauso tan prolongado al final". Monseñor Oviedo enfatizó la mirada "hacia adelante" y la necesidad de unir a todos los chilenos". La Conferencia Episcopal señaló que daría su "voz oficial" una vez que hubiera analizado el discurso.

2. SINDICAL

El **objetivo** de corto plazo en la línea de implementación del Acuerdo Marco, es presentar al Congreso Nacional, en los próximos 60 días, los tres proyectos principales sobre reforma laboral (negociación colectiva, organizaciones sindicales y contrato de trabajo).

9

La **estrategia** consiste en procurar avanzar lo más posible en la dirección de un acuerdo global sobre el paquete legislativo, dado que era insostenible presentar unilateralmente, uno a uno, cada uno de los 5 proyectos iniciales sobre reforma laboral.

La Confederación de la Producción y el Comercio y RN ya han dado señales de compartir esta línea de acción, mientras que la CUT aparece como más reticente pues preferiría que el Gobierno enviara, sin más trámite, los proyectos al Congreso.

Considerando el objetivo y estrategia fijados por el Gobierno sobre esta materia y, especialmente, frente a la posibilidad de un "endurecimiento parlamentario" por parte de la derecha (ver análisis político), aparece del todo conveniente encarar un proceso de negociación Gobierno/CPC/CUT, similar al que tuvo lugar en torno al Acuerdo Marco.

Tal vez convenga enfatizar la necesidad de un estrecho contacto entre el M. del Trabajo y las comisiones respectivas de la Cámara y el Senado (tanto de Gobierno como de Oposición), a fin de evitar situaciones anteriores de tensión con el parlamento, a propósito de la tramitación de proyectos de ley.

Esta estrategia debe hacernos retomar las banderas del consenso, y disipar los temores y horizontes de "endurecimiento".

La posibilidad de incluir a RN y los empresarios en este esquema aparece como especialmente funcional a la estrategia política global del Gobierno.

C. ACTIVIDAD GREMIAL

EL PROBLEMA DEL CREDITO

La demanda estudiantil del acceder al crédito universitario se ha mantenido en segundo plano, debido a la importancia de los procesos de cambio de rectorías. Sin embargo, el conflicto planteado por la Federación de Estudiantes de la Universidad Arturo Prat (Iquique) desde el 16 de este mes revela que este tipo de demandas recobrará vigor una vez "normalizada" la situación de gobierno universitario, como es el caso de esa Univerddidad. La paralización y tomas de edificios continuaban, dependiendo una posible solución al conflicto de la obtención de 45 millones de pesos como fondos extraordinarios.

El problema del crédito tiene otra dimensión hasta cierto punto contrapuesta a la exigencia estudiantil. La Asociación Nacional de Deudores de Crédito Fiscal propuso una solución a este endeudamiento, acordada en su II Congreso Nacional (Concepción, 19-21 de mayo): Condonación total para los profesores, profesionales de más bajos ingresos y sancionados universitarios, y pago bajo ciertas reglas de los profesionales que tengan ingresos superiores a los cien mil pesos. En lo inmediato se exige del gobierno el fin de los apremios judiciales, llamándose a los deudores a cesar sus pagos.

CRITICAS EMERGENTES A LA COMISION DE DESCONTAMINACION

Se está generando la imagen de que este sería el gobierno que, para no enfrentar problemas, crea comisiones. Las críticas de Otto Dorr en "La Segunda", de Hernán Millas en diversos comentarios en Radio Santiago, son indicios de una pérdida de confianza en la eficacia de las medida implementadas hasta el momento para enfrentar el problema de la contaminación en Santiago. Esto es grave, en la medida que, en condiciones de desprestigio de la Comisión la posibilidad de enfrentar las presiones de los grupos de interés involucrados disminuye drásticamente. No hay información seria a disposición de la opinión pública, ni sobre el fenómeno sus causas y consecuencias, ni sobre las medidas de mediano y largo plazo que desde ya se comienzan a implementar. La proposición de un cuerpo de ley/leyes, sometida a discusión y aprobación parlamentaria, sería un buen curso de acción para contrarrestar las crecientes presiones de los grupos afectados.

SERMAN - INSTITUTO DE LA JUVENTUD

La proposición Cristi-Matthei, en orden a radicar en ODEPLAN la función de coordinación de SERNAM, desplaza drásticamente el centro de la discusión del terreno doctrinario-ideológico en que lo dejó Fernando Otero, situándolo en el campo de las proposiciones de política, lo que devuelve factibilidad a la idea. Por otro lado, la entrevista concedida a Rosario Guzmán por el Director del Instituto de la Juventud sirvió para complicar el futuro debate de ese proyecto, que hasta la semana pasada parecía más defendible ante la oposición parlamentaria: el padre R. Hasbún dedicó a las declaraciones su artículo "Así no se honra a Prat", publicado el 21 de mayo en "La Tercera".

RN ha decidido no entregar "cheques en blanco", y sólo respaldará las iniciativas aquí consideradas en la medida que no den pié a ninguna posible instrumentalización respecto de sectores sociales que son políticamente estratégicos. Sería necesario preparar una defensa parlamentaria que incluyera al menos los proyectos de la mujer y la juventud, otorgándoles rango similar, y considerando los aspectos políticos-técnicos indicados en el memorándum anterior.

ROCES MINISTRO DE AGRICULTURA -FECHIPAN

La alusión crítica en conferencia de prensa a los industriales del pan, por parte del Ministro de Agricultura, ha generado gran molestia en los dirigentes gremiales del sector. Ellos argumentan que es de los molineros la responsabilidad por los fuertes incrementos en el precio final del pan, y han solicitado ya presentar su caso en el seno de la CONUPIA. Esta última organización, de considerar razonables y justos los planteamientos de FECHIPAN, apoyará a esa entidad socia, generándose un conflicto público sobre la base de un comentario secundario en una conferencia de prensa. El presidente de FECHIPAN es políticamente cercano al gobierno, igual que la mayoría de la directiva de CONUPIA, por lo que se produce un deterioro no sólo externo, sino también interno, por la baja eficacia de los dirigentes en su relación con autoridades de gobierno. De allí que los dirigentes consultados afirmen que el problema radica, política y técnicamente, en la persona del Ministro, manifestándose ampliamente favorables a la persona del Subsecretario.

D. ANALISIS ECONOMICO

El análisis económico de la semana que termina se centrará en cuatro elementos principales: las reacciones en el ámbito económico ante el discurso presidencial del 21 de Mayo; la evaluación del proceso de ajuste; el resurgimiento de la polémica por la Reforma Tributaria y la publicación de información sobre distribución del gasto, publicada por el INE esta semana.

I. REACCIONES AL DISCURSO PRESIDENCIAL

1. Se percibió, incluso entre los opositores, una favorable acogida a los planteamientos estratégicos de la línea económica a seguir. Como es obvio, dada su ligazón con el régimen anterior, tanto los empresarios como los economistas de derecha, hablaron de una "continuación" en la política libremercadista y de una favorable "herencia" de Pinochet.
2. Los mismos sectores consideraron "injusta" la evaluación socioeconómica que se hizo del régimen anterior. Hablaron de contradicción entre criticar una línea, pero seguirla. En todo caso, en el aspecto económico, al parecer, la oposición se vió sorprendida y no pudo contraargumentar ágil y sólidamente. RN y la CPC anunciaron una evaluación detallada del discurso para esta semana.
3. A pesar de que el discurso no incluyó anuncios espectaculares en materia social o laboral, no se perciben manifestaciones públicas de desencanto; excepto en el "Partido de los Jubilados", que anunció que "pasaría a la oposición".
4. El precio de las acciones y la cotización del dólar paralelo indican que el discurso, lejos de generar inquietud, ayudó a mantener el clima de calma que perciben los agentes económicos. El dólar se cotizó a \$ 307 (vendedor) el martes, \$ 305 el miércoles y \$ 303 el jueves, mientras el Índice de precios selectivo de acciones (IPSA) presentó alzas los días miércoles y jueves. Los montos transados en acciones se mantienen bajos, a la espera de resoluciones definitivas en la Reforma Tributaria, Reforma Laboral, Política de Ajuste y otros temas pendientes.

II. EL AJUSTE

Las cifras obtenidas durante esta semana permiten percibir logros en la política de ajuste, tanto en el control inflacionario como en las cuentas externas, que son los "frentes" donde se manifiesta el "sobrecalentamiento" de la economía.

1. Cifras correspondientes a la primera quincena de Mayo indican que la cantidad de dinero creció en forma insignificante con respecto a Abril. Esto refleja que las alzas en las tasas de interés por fin están surtiendo efecto sobre la oferta monetaria, ya que durante Abril el dinero creció considerablemente, a pesar de la política del Banco Central. Uno de los elementos fundamentales en este control monetario es la aplicación de restricciones al ingreso de dólares para operaciones de corto plazo ("swaps").
2. Las importaciones realizadas durante Abril de este año son significativamente menores que las de Abril de 1989, siendo más notorio este fenómeno en las importaciones de bienes de consumo, que cayeron en 26% al comparar Abril de ambos años. Comparando los cuatro primeros meses de ambos años se comprueba una caída de 14% en la importación de bienes de consumo.
3. Los pronósticos del sector financiero para la inflación de Mayo oscilan alrededor de 1,7%, sin embargo, otras fuentes confiables pronostican un 1,5% de variación del IPC para este mes. Esta tasa es muy auspiciosa, si se compara con el 2% de Mayo 1989, y presenta un drástico quiebre en la tendencia, ya que de 24,8% en los 12 meses hasta Abril se pasaría a 24,19% para los últimos 12 meses hasta Mayo. Cabe señalar que este es el primer mes en que se pueden comparar adecuadamente los resultados porque la nueva canasta de cálculo IPC comenzó a regir en Mayo de 1989.
4. La tasa de desempleo nacional se estima que llegará a 5,7% en el trimestre Febrero - Marzo - Abril, que se publica los primeros días de Junio. El dato publicado en Mayo fue 5,3%, y el publicado en Abril, 5,0%. Por razones estacionales estamos en los meses en que el desempleo aumenta.

III. REFORMA TRIBUTARIA

1. Como había advertido el Ministro Foxley en su mensaje televisivo, la recaudación tributaria de este año será inferior a la esperada, de acuerdo a los resultados preliminares de la actual Operación Renta. Esto confirma la existencia de un grave déficit presupuestario (US\$ 380 millones) y la necesidad de la pronta promulgación de la Reforma Tributaria.

2. La Reforma ya fue aprobada por la Cámara de Diputados, pero en el Senado se han presentado algunos inconvenientes .
 - . Senadores de RN, buscando aparecer como coautores del gasto social para lograr beneficios partidistas, han condicionado su voto a la presentación de un detallado programa de gastos por parte del gobierno, describiendo los usos de los recursos adicionales. Diversos sectores han interpretado este planteamiento como una "represalia" ante la dureza del discurso presidencial del 21 de Mayo. El Ministro Foxley ha encarado bien el conflicto afirmando que presentará dicho programa, y que espera que RN cumpla su palabra empeñada.

 - . Senadores de la Concertación han planteado la necesidad de que el alza de 10 a 15% en la tasa de impuesto a las empresas se extienda más allá de 1993. Esta fecha va incluida en el proyecto enviado por el Ejecutivo y fue acordada por el gobierno y RN en las conversaciones previas. Por su parte, senadores de RN han contraatacado proponiendo que el cambio de régimen de renta presenta a renta efectiva sólo rija hasta 1993, aunque el acuerdo RN-Gobierno señala un cambio permanente en el régimen de renta tributaria.

3. A pesar del elevado precio del cobre, que sigue sobre 120 centavos de dólar la libra lo cual genera ingresos extraordinarios cercanos a 170 millones de dólares para 1990, si este impasse genera atraso en la tramitación de la reforma sería muy grave. Además de la urgencia que existe en los sectores sociales por el gasto que se les destinará, parte de la recaudación tributaria extra será ahorrada por el gobierno lo cual complementará el proceso de ajuste, permitiendo una reducción en las tasas de interés.

IV. DISTRIBUCION DEL GASTO

El Instituto Nacional de Estadísticas entregó los resultados de la IV Encuesta de Presupuestos Familiares realizada en el Gran Santiago

entre Diciembre de 1987 y Diciembre de 1988.

Los resultados preliminares permitieron confeccionar la nueva canasta del IPC estrenada en Mayo de 1989. Las cifras entregadas esta semana han sido ajustadas para hacerlas comparables con los datos de encuestas similares realizadas en 1969 y 1978.

El cuadro siguiente permite comparar el gasto de los hogares y la participación de los quintiles (grupos de 20% de los hogares) dentro del gasto total de la población estudiada (Gran Santiago, 35% de la población nacional).

**Distribución del Gasto Familiar por Quintiles de Hogares
Gran Santiago**

Quintiles del número de los hogares(%)	Participación en el gasto total (%)			Consumo mensual promedio por hogar (pesos junio 1988)	
	1969	1978	1988	1978	1988
20 bajo	7,7	5,2	4,4	19.768	16.722
20 medio-bajo	12,1	9,3	8,2	35.433	31.213
20 medio	16,0	13,6	12,6	51.834	48.001
20 medio-alto	21,0	21,0	20,0	79.907	76.651
20 alto	43,2	51,0	54,9	194.381	209.863
100	100	100	100	76.265	76.490

Fuente: INE.

1. Es muy notorio el empeoramiento en la distribución durante los veinte años estudiados. Mientras los más pobres reducen drásticamente su participación, el 20% más rico aumenta gradualmente su "tajada de la torta" de 43,2% en 1969, a 51,0% en 1988 y a 54,9% del gasto total en 1988.
2. En moneda del mismo poder adquisitivo, se puede observar que los cuatro quintiles más pobres (80% de los hogares) redujeron su gasto, mientras que sólo el quintil superior lo aumentó, en los últimos 10 años.
3. El gasto promedio por hogar sólo aumentó de 76.265 a 76.490 (0,3%) en el período 1978 - 1988.

4. Cabe señalar que esta información está a nivel de hogares, y que la situación de las personas, si bien refleja un severo empeoramiento distributivo, no es tan fuerte porque durante los últimos 10 años se redujo levemente el promedio de personas por hogar.

5. Dentro de rubros específicos, se destaca la proporción de la alimentación dentro del gasto de cada quintil. Mientras el promedio destina 32,8% de su gasto a alimentación (6,8% a pan), el 20% más pobre destina 53% (18,5% a pan) y el 20% más rico, sólo el 23,1% (3,3% a pan).

Anexo

DECLARACION OFICIAL DE LA
DIRECCION NACIONAL DEL
FPHR.

! IMPUNIDAD EN
CHILE JAMAS !

Con preocupacion, los
chilenos hemos comproba-
do, como en los hechos y
mas alla de las palabras,
el Gobierno y los que le
apoyan, hacen esfuerzos
para consumir la impunidad
y el perdon a los
culpables de las violacio-
nes a los derechos humanos
cometidos durante los 16
anos de dictadura .

Todo lo realizado hasta
hoy solo son medidas
parciales que amparan la
corrupcion del Poder
Judicial y su complicidad
con los crimenes cometidos
en contra de miles de
compatriotas. El Gobierno
ha demostrado la incapaci-
dad y falta de voluntad
para enfrentar con
valentia la situacion de
los derechos humanos y
hacer justicia en favor de
nuestro pueblo.

Los Rodriguistas hemos
dicho, que no estamos
dispuestos a permitir la
impunidad que ampara el
crimen y la traicion que

enferma a nuestra patria, permitiendole a crueles torturadores vivir en paz, mientras se mantienen encarcelados a cientos de patriotas, que lucharon por la libertad de todos los chilenos.

Por estas razones y por la dignidad de Chile, la Unidad de Combate del FPMR "Héroes de Corpus Cristi" realizo la accion de ejecucion del Coronel Luis Fontaine, ex jefe de la DICONCAR. Accion realizada una vez que la Justicia le otorgo la impunidad, hecho que causo la repulsa nacional y que comprobo una vez mas que ni siquiera hay interes por llegar a la verdad, menos para enjuiciar y castigar a los responsables de tanto crimen cometido.

El Coronel Fontaine por su compromiso con el terrorismo de Estado, ejercido por la dictadura militar, fue designado como jefe de uno de los principales organismos represivos, la DICONCAR. En este cargo fue responsable directo del secuestro y degollamiento de Lucapel Jimenez, Jose Manuel Farada, Santiago

Mattino, Manuel Guerrero y del asesinato de Carlos Godoy Echegoyen, así como de innumerables crímenes que obligaron, en medio del régimen de dictadura, a disolver la DICOINCAR y a la destitución del General Cesar Mendoza, miembro de la Junta de Gobierno, Director de Carabineros y Jefe directo del Coronel Fontaine.

Más allá de la acción misma, este injusticia-
miento simboliza el anhelo
de los chilenos por
alcanzar la justicia y la
 tranquilidad que le han sido negadas durante largos años. Esto queda en evidencia con la respuesta popular espontánea, expresada en los medios de comunicación y en el más hondo sentir de cada uno.

Los Rodriguistas llamamos a las Organizaciones Sociales y a la Opinión Pública Nacional e Internacional a seguir exigiendo al Gobierno que de respuestas definitivas y que se haga responsable de situaciones que provocan la intranquilidad nacional. El Gobierno debe responder por las osamentas encontradas en

Epidehue, incluyendo las
mas recientes, por su
identificacion y por las
acciones en contra de los
culpables de esos
asesinatos, de lo
 contrario, sera complice
 de quienes hoy pretenden
 hacerlas nuevamente
 desaparecer.

Pruebas hay suficien-
 tes, solo se necesita
 voluntad para enfrentar a
 los culpables. Basta de
 alargar en el tiempo el
 enjuiciamiento a Pinochet
 y a los que tienen que
 responder ante Chile por
 los crímenes cometidos.

El Gobierno no puede
 seguir haciendose complice
 de actos de prepotencia
 ejercidos por la Justicia
 Militar, con esto se estan
 burlando de la paciencia
 de los chilenos. El caso
 Letelier debe ser aclarado
 completamente, al igual
 que todas las denuncias
 que estan en poder de la
 Justicia. Las violaciones
 a los derechos humanos no
 se pueden compensar con
 indemnizaciones en dinero,
 ello es una burla a la
 dignidad de los chilenos.

COMPATRIOTAS:

Una vez mas reiteramos nuestra posicion digna ante la patria. No permitiremos la impunidad y seguiremos emplazando a este gobierno, para que cumpla con los compromisos adquiridos con el pueblo.

JUICIO Y CASTIGO A PINOCHET AHORA, Y A TODOS LOS CULPABLES DE VIOLACIONES A LOS DERECHOS HUMANOS. LIBERTAD A LOS PATRIOTAS ENCARCELADOS.

¡¡COMPATRIOTA DEFIENDE A TU FAMILIA, PROTEGE A CHILE. NO PERMITAS LA IMPUNIDAD!!

MARIELA VARGAS
VOCERA DEL FEMR
DIRECCION NACIONAL FEMR.

Santiago Mayo 1990.